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2012上海书展暨“书香中国”上海周

热门讲座

! ! ! !本报讯 昨晚，
市人大常委会主任
刘云耕参观了 !"#!

上海书展，和广大
市民一起徜徉书
海，共享书香。刘云
耕对今年的书展工
作给予了充分肯定。
他指出，上海书展暨
“书香中国”上海周
已成为社会各界广
泛参与的文化盛会，
成为引领城市阅读
风尚、构建书业合作
交流的重要平台。他
希望上海书展更加
丰富文化内涵，创新
办展方式和服务手段，为推动全
民阅读、为文化大都市建设、为上
海文化的大发展大繁荣做出更大
的贡献。

! ! ! !昨天下午，!"$!“学术出版上
海论坛”在上海展览中心的友谊会
堂举行，来自学术界的专家和出版
界“掌门人”相对而坐，共同探讨学
术研究与学术出版。令人瞩目的国
内学术出版“海上论剑”，意味着举
办 %年的上海书展已成为传递最
新学术观念的价值平台。

新闻出版总署副署长邬书林
出席本届上海论坛，他强调，做好
学术出版关乎整个国家的出版水
平。加强学术著作出版规范建设，
已经是一项刻不容缓的工作。上海
市委宣传部副部长李琪、复旦大学
副校长林尚立、新闻出版总署出版
管理司司长吴尚之、上海市新闻出
版局局长方世忠以及来自学术界
和出版界的一流专家、学者、出版
人共 &"余人出席论坛。

出版规范不可废
在论坛上，有与会的学术界专

家直言不讳地指出，如今学术著作
总量很大，而精品很少，这与不规
范的学术出版密不可分。他们指
出，我国一大批学术出版物都没有
严格遵循学术规范，引用、注释、参
考文献等缺席，创新之处很难被别
人发现并得到认可。

福建省社会科学院院长南帆

认为，规范被破坏与现行的社会风
气、学术环境有关，“编辑和作者的
待遇多和‘量’有关，和‘质’关系不
大。”世纪出版集团总裁陈昕表示，
高质量的学术出版物绝不是在 '

个月或半年时间内就能速成的。出
版社不应目光短浅，应该投入足够
的资金、时间、精力。而如今，中国
的出版社大多希望短期获利，大量
的科研经费最后化为项目书的高
额补贴进入到出版社，使得一些低
水平的学术书也能出版。

邬书林说，欧美有“芝加哥学
术手册”，中国也应创立实施富有
中国特色的学术图书出版规范体
系，用以指导我们的学术研究和学
术出版，使其早日与世界接轨。

编辑把关不可懈
除了作者，出版社亦担负重要

责任。陈昕批评说，原有的出版规
范没有认真彻底地去执行，在有些
出版社，二审、三审形同虚设，“学
术价值的基础在于无可挑剔的专
业严谨程度”。陈昕认为学术出版
成败的关键是编辑对学术内容的
把关、锻造。因此，出版社要特别培
育编辑的纠错、补缺能力，鼓励他
们经常参与学术活动。
此外，编辑的工作也体现了学

术出版的专业精神。中华书局总编
辑徐俊坦言，编辑对出版物内容的
审读、加工提升了图书的学术质
量，包括内容质量和文本质量，“以
前提倡编辑学者化，我们现在更提
倡编辑专业化、职业化。”他指出，
专业化是判断力最基本的保证，是
提高学术出版水平的基础。因此，
出版社的学术编辑既要有与学术
界沟通对话的能力，把握文化发展
的趋势和焦点，又要有基本的判断
力和整合能力。

复旦大学出版社社长贺圣遂
认为，政府已经拿出了很多资源去
支持学术出版，不仅仅是对百科全
书、辞海等大型出版项目的投入，
同时也鼓励学者们自主选择有学
术价值的出版项目；不仅扶持科
研，也从不同渠道支持出版社出版
学术成果。像复旦大学出版社等有
庞大出版资源的学术出版社，已不
必像早年谨慎选择出版项目，生怕
背负经济负担，而是可以大胆立
项。这些来自国家的支持，保障了
学术繁荣。不过，他同时提出警醒：
学术出版领域原创性的东西太少，
经济投入多了，不免滋生水货———
有些专家并没有积极投入，作品就
上马出版，因为少了经济风险，出
版社也乐意开绿灯，学术垃圾往往

这样生产出来。

评价机制不可缺
法律出版社社长黄闽在发言

中提到，法律出版社在出版学术著
作时有一套严格的评价机制，“从
原创性开始，到作者本身的学术观
点，他的学术潜力等评价项，共一
百分。”清华大学人文学院教授刘
兵认为，如今学术精品的缺失与学
术环境、学术氛围和学术评价机制
的不理想密不可分。他指出，我国
在学术著作出版领域还缺少一套
严格的学界同行评议机制。他认
为，学术精品的缺失不能只从后期
的出版找原因，学术出版物的创新
性是关键所在。“研究性的论著必
须要创新，如果不创新根本就违背
了学术规范，不是说学术上把这些
东西搞完整就可以了。”复旦大学
教授俞吾金认为，评价学术出版的
质量应该首先看它是否有创新性。

广西师范大学出版社社长何
林夏认为，对学术出版的评价应该
着眼于它为整个社会做出的长远
贡献，而不是短期内创造出来的经
济效益。他赞同俞吾金的观点，认
为学术出版的最高境界，是“开辟
新的学科领域、引领学术研究”。
本报记者 乐梦融 实习生 周彦

昨天举行的“学术出版上海论坛”指出———

原创不足容易滋生“水货”
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! ! ! !连日来，!"$!上海书展以新
书首发、作品推介、作家签售、文
化讲座、经典阅读等 (""余场丰
富多彩的活动，吸引了众多市民
共享书香。每天记者都能看到从
四面八方赶来的读者，冒着酷暑
在展馆外排队购票。而馆内的各
个展台、活动区的名家签售，队伍
犹如“蚊香”，人流如潮。

记得著名作家王蒙在 !"")

年上海书展开幕式上说过这么一
段肺腑之言：“我来到上海书展，
看到那么多的读者冒着酷暑来买
书，真的很感动。我想，我们写书
的、做书的、卖书的人会因此而信
心倍增。”而见多识广的易中天教
授，也对上海书展发出感叹：“我
了解上海读者的热情，但是，这么
热情的程度，确实是出乎我的意
料。”本报记者 郭新洋 摄影报道
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! ! ! !本报讯（记者 乐梦融）知名国学专家
唐冀明新作《唐冀明解读*颜氏家训+》昨天
在上海书展首发，与“师弟”易中天等关注传
统教育的书友一同畅谈当今社会家庭教育
的缺失与弊陋，详细解读中国传统家教的脉
络与精华、传承与发扬。
唐冀明表示，如今诸多社会怪现象，是自

己写作《唐冀明解读*颜氏家训+》的初衷：“挖
掘和清理历代家教经典，取其精华去其糟粕，
我以为是建设现代家庭教育的第一步。我国
长久以来的应试教育导致道德教育质量滑坡
严重，提倡独立健康的家庭教育已成为当务
之急。”在他看来，家庭教育有两个关键，首先
是教子要越早越好，最好从娘胎里就开始教，
其次是教子要从严，绝不可骄纵。

同样强调“做人”重要过“成才”的，还有
昨日特地前来为师兄站台捧场的易中天：
“不管是家庭教育还是社会教育，第一要务
是要教会做一个堂堂正正的人。”易中天坦
言自己是“反对励志，反对培优，反对成功
学，反对望子成龙”的“先锋旗帜”。
在培养子女方面，易中天与唐翼明观点

一致，那就是教出“正常”的人：“所谓‘正常’，
就是当这个孩子变成老头老太时，会对着好
心搀扶他们的人说谢谢，不会诬赖，不会让
行善行出恶果。虽说要‘抚平’社会种种的
‘不正常’的确需要时间，但我有信心，教育
见成效总有过程。只希望家长们都能明白，
我们的目标不是望子成龙，而是望子成人。
‘成人’的标准是真实、善良、健康和快乐。”

! ! ! !本报讯 （记者 乐梦融）“感
动中国：吴孟超的医学人生———
《吴孟超传》读者见面会”昨天上
午在上海书展举行。中共上海市
委宣传部副部长朱咏雷、第二军
医大学政委陈锦华、总后勤部政
治部宣传部部长冯毅、同济大学
党委副书记马锦明出席读者见面
会并讲话。

吴孟超是中国科学院院士、
第二军医大学东方肝胆外科医院
院长、!,"-年度“国家最高科学
技术奖”获得者、!"$$年度感动
中国人物。从医近 .,年，吴孟超
用全部精力践行一名医务工作者
的仁爱情怀，被患者誉为“白求恩
式的好大夫”。
长篇纪实作品《吴孟超传》一

书由军旅作家王宏甲、刘标玖合
力创作，讲述了吴孟超一生感人
肺腑的故事：从他幼儿时家境贫
寒到找到预防、治疗肝癌的根本
途径，成为医学团队的领袖。

由于吴孟超教授身体欠佳，
不能出席读者见面会，他特地在
& 月 $. 日录制了一段视频向广
大读者致歉。他说：“这本书写得
非常好，很真实。这本书和历史背
景相结合，反映了我经历的整个
历史过程，这个过程既是国家面
对灾难的过程，也是国家、民族的
奋斗过程。”

! ! ! ! $,/(- 中心活动区 钱学森
图书馆建成始末 嘉宾：钱永刚

$!/,, 中心活动区 《钱汉
东考古文选》新书发布暨签售会
嘉宾：钱汉东、龚心翰、缪国琴、贾
树枚等

$'/$- 中心活动区 《尼耳
斯·玻尔集》首发 嘉宾：江晓原、
陈克艰、潘涛、朱杰人、黄曙辉等

$(/,, 各地出版馆活动 0

区 时间的记忆和技艺———暨
《一个一个人》新书发布会
嘉宾：申赋渔、朱赢椿

$(/,, 西阳光篷活动区
《吸血鬼猎人林肯》首发暨读书沙
龙 嘉宾：本来老六、那多、李西闽

$(/,, 第二活动区 穿
1恤听古典音乐———田艺苗《靠
谱》签售会 嘉宾：田艺苗、毛尖、
沈宏非、小宝

乐梦融 整理
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唐冀明、易中天解读中国传统家教精华

军旅作家合力创作

!吴孟超传"

读者见面会昨举行


